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Вуз ищет студента
П РИ КА ЗО М  по институ

ту N; 187 от 1.08.86 в це
лях совершенствования 

форм профориентационной 
работы, улучшения уровня 
подготовки абитуриентов в 
КрПИ создана малая инже
нерная академия (М И А). Од
ной из основных задач 
здесь является отбор наибо
лее способной творческой 
молодежи для формирова
ния групп студентов с ук
лоном: инженер-исследова
тель.

Соответствующим поло
жением предусмотрена орга
низация трех отделений МИА 
— радиоэлектроники и ки
бернетики на базе радиотех
нического факультета и 
Ф А В Т  (ответственный ас

систент А . В . Козлов), 
электроэнергетики (доцент

В . П. Федоров), машино
строения и механики (до
цент В . А . Дмитриев) — на 
базе соответствующих фа
культетов. В  рамках указан
ных отделений на факуль
тетах и кафедрах должны 
быть организованы секции 
М ИА,

Секции М ИА являются ос
новными учебно-методи
ческими организационными 
структурными подразделе
ниями, ведущими всю теку
щую работу.

ЛЕКЦИИ 
В  МАЛОЙ  

АКАДЕМИИ
Контингент учащихся бу

дет формироваться на кон
курсной основе. Должны 
функционировать очное ’ для 
школьников г. Красноярска 
и заочное отделения. О с
новные методические курсы 
— математика, физика, тео
рия решения творческих и 
изобретательских задач, 
спецкурсы по специальнос
тям.

Предполагается организа
ция летней и зимней сессий 
МИА — на базе головного 
вуза и местных пионерлаге
рей.

Текущую работу по пе
реписке с заочниками МИА 
целесообразно поручить ме
тодистам заочного отделе
ния с соответствующей до
платой.

В  августе 1988 года на 
институтской базе отдыха 
«Убей» была организована 
первая политехническая шко
ла М ИА, в которой участво
вало около 40 школьников 
г. Красноярска и различных 
районов края. В  школе ак
тивно работали ряд препода

вателей кафедр математики, 
физики, С Д М , радиосистем, 
а также и станций юных тех
ников.

Занятия проходили в виде 
общих лекций по математи
ке, физике, программирова
нию и Э В М , принципам тех
нического творчества, радио
электроники. Перед участни
ками школы выступил с ин
тересной беседой ректор ин
ститута доктор физико-мате
матических наук А . М. С та
вер. Работал компьютерный 
класс на базе персональных 
компьютеров БК-0010 и ла
боратория радиоэлектроники.

Программа работ школы 
включала также спортивные 
игры и соревнования, про
гулки на шлюпах и яхтах по 
Красноярскому водохранили
щу.

Опыт работы этой школы 
показал, что институт в со
стоянии поднять важнейшее 
новое дело в профориента
ционной подготовке своих 
будущих абитуриентов, са
мое главное —  наладить сис
тематический отбор талант
ливой молодежи для приоб
щения к творчеству, новым 
задачам науки и техники.

Г. Ш АЙДУРОВ, 
заведующий кафедрой ра
диосистем, президент
МИА, доктор технических 
наук.

На электромеханическом 
факультете прошло распре
деление в новых условиях. 
Рассказать об этом я поп
росила декана факультета 
И. Л. Дубровского.

— Суть изменений состо
ит в том, что введена еди
ная оплата за специалиста 
— три тысячи рублей, кото
рая идет из фондов разви
тия предприятия, а в слу
чае, если вуз конкуренто
способный, может быть и 
выше. Причем предприятие, 
по желанию вуза, может 
платить не только деньга
ми. Взамен институту пос
тавляются, например, эле
ктронно-вычислительные ма
шины, другое оборудование. 
Участвовать в распределе

нии можно при условии, что 
специалисты будут гото

виться по приоритетным на
правлениям наукоемких, 
энергоемких производств и 
новейших технологий. Соот
ветственно с этим кафедры 
факультетов должны рабо
тать так, чтобы обеспечить 
себе заказ на подготовку 
специалистов.

Для Э М Ф  такая задача 
весьма актуальна, так как 
Минэнерго С С С Р  рассмат
ривает КрПИ как институт 
союзного значения. Потре
бители имеются по всей 
стране: от Урала до Даль
него Востока. И поэтому 
столь большая география

Заказ
на

с п е ц и а л и с т а
распределения предьявляет 
ряд требований. Для того, 
чтобы иметь заказ; нужно 
готовить специалистов высо
чайшего класса. Очень важ
на работа по профориента
ции наших выпускников. Я 
думаю, что мы с этой зада
чей справимся.

В этом году прошло рас
пределение по специальнос
ти «Робототехника и тех
ническая кибернетика» на 
ведущие производственные 

участки. Вместе с тем план 
распределения нами не вы
полнен. так как выпуск ока
зался значительно меньше; 

обьясняется это тем, что 
набор на эту специальность 
производился в 1984 году, 
в том самом году, когда в 
институте впервые прошел 
призыв в ряды Советской
Армии. И таким образом,
среди выпускников 1988 го
да оказались в основном 
девушки.

— Иван Леонович, как об
стоят дела с трудоустрой
ством выпускников?

— Комиссия по распре
делению делала все возмож

ное. чтобы обеспечить мо
лодых специалистов местами
и. следовательно, сохранить 
все льготы за ними: это и 
внеочередное жил^е, и обя
зательное трудоустройство 
по специальности; молодых 
специалистов в течение трех 
лет не имеют права сокра
щать. Также тщательно ко
миссия учитывала и семей
ное состояние выпускников, 
в частности, удовлетворены 
просьбы направить их по 
месту работы мужа или же
ны, учитывались семейные 
обстоятельства.

— Сохранилось ли право 
за отличниками учебы са
мим выбирать место распре
деления?

—  Лучшие студенты са
ми будут выбирать пред
приятия из списка заказчи
ков и проходить там прак
тику. Это же право сохра
нено и за активистами-об- 
щественниками.

В заключение хотелось бы 
отметить, что в новых ус
ловиях есть перспектива в 
переходе на прямое рас
пределение по ,заказам  пред
приятий.

И еще об одном: если по 
каким-либо причинам пред
приятие не принимает вы
пускника, он возвращается 

з институт, и мы его обя
зательно трудоустраиваем.

М. ПЕТРОВА.

Производственная практика на ЭПЦ института: студент группы ЭМ34-1 Андрей Целюк 
готовит дипломный проект. Фото В. Голубцова.

Вопросы непрерывного образования
Если рассмотреть настоя

щее положение дел со зна
нием иностранных языков, 
то окажется, что мы годами, 
иногда десятилетиями учим 
их, но не знаем. Этому 
есть разные причины: и не
достаточные знания препо
давателей, и наша инерт
ность. и другие.

Наука сегодня —  дело 
больших коллективов, она 
стала интернациональной. 
Отказ от использования ори
гинальных иноязычных ис
точников ограничивает воз
можности исследователей. 
Непонимание английской 
разговорной речи обес
смысливает желание участ
вовать в конференциях, се
минарах. происходящих за 
рубежом. Мы почти отреза
ны от научно-технической 
информаций из других стран, 
будучи представителями так 
называемых ' точных наук, 
вынуждены верить на слозо 
переводчикам, в большинстве 
сзовзд — гуманитариям.

ГОТОВИМСЯ 
В АСПИРАНТУРУ

При кафедре английского 
языка каждый год организу
ется группа по изучению 
языка для аспирантов. Ор
ганизована такая группа и в 
этом году. Ранее мы полага
ли, что немного знаем анг
лийский, но первые же заня
тия показали значитель
ность пробелов в наших зна
ниях. Занятия в этой группе 
дали нам и нашим товари
щам в.озможность научиться 
понимать английскую речь, 
начать переводить техниче
ские тексты по специаль
ности. Значительная заслу
га в этом нашего преподава
теля, к. ф . н.. доцента Ха- 
хам Ларисы Абрамовны, ко
торая’ , проводя занятия по 
своей методике, почти все 
время говорит с нами на 
английском язык® т  требу»

ет того же от нас.
Однако наши требования 

к себе изменились. Многие 
из нас хотят не только по
нимать и переводить техни
ческие тексты , но и гово
рить на английском. Препо
даватель полностью поддер
живает нас в этом. К сожа
лению, два раза по два ака
демических часа в неделю 
— это слишком мало. За все 
время мы ни разу не вспо
минали о перерыве: не хва
тает времени.

В С С С Р  есть примеры 
эффективного использования 
прогрессивной методики 
обучения иностранным язы
кам «погружением» еще в 
1941 году. Почему 75ы не 
организовать занятия по этой 
методике в КрПИ в 80-е го
ды? Даже кратковременные 
занятия подобного типа бы
ли бы намного эффективней, 
чем обычная зубрежка. За 
желающими дело не станет.

Л. Ж УКОВ, Л. БЫКОНЯ.

ЦЕНА РЕШЕНИЯ
УЧЕБНЫ Й С ЕК ТО Р  ГОЛОВНОЙ ГРУППЫ НАРОДНОГО  
КОНТРОЛЯ КрПЙ СО ОБЩ АЕТ

Учебный сектор головной группы народного контроля 
провел проверку отвлечения студентов на строительст
во объектов института и организации их обучения. У с 
тановлено, что отвлечение студентов на строительство и 
перевод их на вечерний режим обучения -имеют место в 
институте с сентября 1985 г. (приказом N? 945 от 
24 .07 .85) по июль 1988 - г. За этот период 361 студент 
в течение года днем работали, а вечером учились.

Вместо плановых 30— 32 часов в неделю студенты за
нимались 16 часов. Каждый студент, переведенный на 
такой режим обучения, терял 450— 500 часов аудиторных 
занятий в год (при плане 1000— 1100 часов).

Таким образом, за три года у студентов было втоб- 
рано 26 300 человеко-дней. Количество лекций и прак

тических занятий было сокращено наполовину (в том- 
числе и по основным дисциплинам). График учебного 

процесса составлялся профилирующей кафедрой, ут
верждался деканом. Сокращение материалов читаемых 
курсов производилось преподавателями-лекторами. Для 
выполнения домашнего задания студенту оставался толь
ко один вечер в неделю.

Занятия по военной подготовке проходили в субботу. 
Расчетно-графические задания, курсовые проекты выпол
нялись по сокращенной программе под наблюдением и 
при участии преподавателей. Как правило, лекции чита
ли ведущие преподаватели кафедр. Нарушений дисципли
ны с их стороны не наблюдалось, хотя условия и гра
фик работы резко ухудшились. Количество экзаменов и 
зачетов не изменялось. В  зачетной книжке проставля
лись плановые часы. Недостающее количество аудитор
ных часов выносилось на самостоятельную проработку, 
что снижало качество подготовки специалистов.

Кроме того, по нашим подсчетам, согласно изменению 
графика учебного процесса на 1987/88 учебный год бы
ло отнято у студентов 15 386 человеко-дней. Согласно

распоряжениям пв факультетам студенты не учились 
34 020 дней.

Таким, образом, только за счет отвлечения студентов 
на строительство в период с 01 .09 .85 по 01 .06.88 в ин
ституте было утеряно 78 306 человеко-дней.

ГГН К  считает, что отвлечение студентов от занятий 
есть грубое нарушение уставных требований правил внут
реннего распорядка высшей школы, которые закреплены 
приказом Минвуза С С С Р  •№ 255 от 14.04.86, а также 
грубое попрание нашего законодательства, приводящее к 
негативным явлениям в воспитании студентов.

ГГН К  обратила внимание ректора КрПЙ т. А . М . Ста- 
вера на недопустимость длительного отвлечения студен
тов от учебного процесса, приводящего к резкому ухуд
шению качества подготовки специалистов, не отвеча
ющих требованиям времени.

ГГН К  рекомендует ректору и ректорату искать другие 
формы привлечения студентов на строительство объектов 
КрПИ, например, за счет более полного использования 
третьего трудового семестра.

А. ЦЫГАНОК,
член ГГНК, ответственный за учебный сектор.
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Показатели социалистического соревнования
П ЕРЕЧ ЕН Ь ПОКАЗАТЕЛЕЙ  РАБОТЫ

КАФ ЕД РЫ  (Ф АКУЛЬТЕТА)
ПРИ ПОД ВЕД ЕНИИ И ТО ГО В СО Ц ИАЛИСТИ ЧЕСКОГО СО РЕВН О ВА Н И Я  В  ГОДУ

1. Нормирующие показатели

№ п/п Наименование показателя Организация контроля

Штаб по подведению ито
гов социалистического со
ревнования учел пожелания, 
высказанные на производст
венном собрании сотрудников 
КрПИ.

Предложения по совершен
ствованию системы показа
телей социалистического 
соревнования, поданные фа
культетами, обсуждены и 
обобщены на заседании 
профкома 28 апреля этого 
года. Утвержденные показа
тели публикуются в газете 
для подведения итогов соц
соревнования за 1988 год.

1.1. О бщ ее количество сотрудников каф едры  (ф а
культета)
1.2. Количество преподавателей
1.3. Количество инженеров НИС
1.4. Количество научных сотрудников
1.5. Количество кандидатов наук
1.6. Количество выпускников в отчетном году по 
всем ф орм ам  обучения
1.7. Количество студентов на ф акультете
1.8. План приема по всем ф орм ам  обучения в 
1 9  году
1.9 План выпуса аспирантов
1.10. Общ ий объем хоздоговорны х НИР на каф едре 
за отчетный год  (ты с. руб .).
1.11 Количество каф едр  на ф акультете

2. КАДРЫ  
Выполнение плановых заданий

Отдел кадров

Отдел кадров

Отдел кадров 
Отдел кадров 

Учебный отдел

Отдел кадров 
Учебный отдел

Отдел аспирантуры 
НИС

2.1 Количество защ ищ енных докторских диссертаций
2.2. Количество защ ищ енных кандидатских диссерта
ций соискателям и
2.3. Количество аспирантов КрПИ, защитивших диссер
тации в срок аспирантской подготовки к плану вы
пуска
2.4. Количество преподавателей, переведенны х в те ку
щем году на долж ность ст. научного сотрудника 
(докторантура)
2.5. Количество приглашенных ведущ их ученых по при
оритетным направлениям из ведущ их вузов, НИИ (по 
данны м аспирантуры)
2.6. Количество зачисленных в аспирантуру (целевая, 
собственная)
2.7. Зарубеж ны е командировки в текущ ем  году

2.8. Количество докторов-проф ессоров
2.9. Средний возраст проф ессорско  - преподаватель
ского  состава
2.10. Количество преподавателей с ученой степенью  и 
званием
2.11. Количество ведущ их специалистов производства,
НИИ, привлеченных для преподавательской работы 
(ш тат)
2.12. Количество заслуж енны х изобретателей

3. УЧЕБНО-НАУЧНО-М ЕТОДИЧЕСКАЯ РАБОТА
3.1. О публиковано уч. пособий, конспектов, лекций по
плану РИО, утверж денном у министерством (ш т.) ф . К.
3.2. О публиковано методических разработок по плану, 
утверж денном у ректором  (печ. л .), (с применением
С А П Р , А О С , деловы х игр и т. д .) ф . К.
3.3. О публикование учебников и уч. пособий через 
центральные и уставные издательства (ш т.) ф , К.
3.4. Количество дипломных проектов по заказам  пред
приятий ф . К.
3.5. Эф ф ективность  выпуска по отношению к плану
приема на I курс ф , К.

3.6. Количество выпускников, получивших диплом с 
отличием в проц. к плану выпуска ф . к .

3.7. Количество филиалов каф едр  К.

3.8. Разработано новых лабораторны х работ к кол-ву 
используем , в учебном процессе К.

3.9. Количество совместны х подразделений с производ
ством  или НИИ

—  УН П К (на уровне министерств, предприятий), ф , К.

—  учебно - научно-производствен, лабораторий
—  учебных центров

3.10. Количество НИР, внедренных в учебн. процесс
(по числу внедренных тем ) Ф . К.
3.11. Количество баллов в см отре-конкурсе по учебно
м етодической работе Ф . К.

1,2

1,2

1,2

1,6

1,8

1,6

1,2

1,1

1,2

4. НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКАЯ РАБОТА
4.1. Количество внедренных НИР, подтверж денны х ак
тами о внедрении к плану.
4.2. Количество сданных этапов к плану
4.3. Эконом , эф ф е к т  от внедрения НИР, подтверж ден
ных актами (ты с. руб .).
4.4. Количество сформированных науч. програм м —  
сою зных республ., отраслевых —  региональных и вну- 
тривузовских
4.5. О бъем  НИР, выполняемых по гос. заказу
4.6. О бъем важнейших хоздоговорны х НИР
4.7. Количество действую щ их структурны х научных 
учреж дений (НИИ, С КВ , отраслевые и проблемны е ла
боратории)

—  времен, коллективы
—  конструкторских бюро или отдёлов
—  экспериментально - производственных участков

4.8. Количество м онограф ий, изданных гос. и устав
ными издательствам и (ш т.)
4.9. Количество изданных сборников научных трудов 
по плану М инвуза
4.10. Количество студ . работ, отмеченных наградами на 
зональных, республиканских и Всесою зны х выставках, 
конкурсах и т. д.
4.11. Количество патентов и лицензий

Ф .
Ф .

К.
К.

Ф . К.

Ф. к.

Ф . к.

ф .

ф .

к.
к.

Ф . к. 
Ф . к.

план
план

1.1

1,2 +  1.4 
1,10 
1,10

1,1

1.2 +  1,4

1.2 +  1,4

1,2
1,1

Ф . к. Номер
норм,

показат.

Весовой
коэфф.

Организ.
контроля

Ф . к. 1.5 6 Отдел
аспирантуры

Ф . к. 1.2— 1,5 1 Отдел
аспирантуры

Ф . к. 1,9 2 Отдел
аспирантуры

Ф . к. 1,2 2 Отдел
аспирантуры

Ф . к. 1,2 1
1

Отдел
аспирантуры

к. 1,2 1 Отдел
аспирантуры

Ф , к. 1,1 1,5 Отдел
аспирантурыФ. к. 1,2 2 Отдел кадров

Ф . к. 1 Отдел кадров

Ф . к. 1,2 1 Отдел кадров
Ф . к. 1,2 1 Уч. отдел

Ф . к. 1,1 2 ПИО

1

0,5

1.5 

0,5

1

1.5 

1

1

0,7

0,8

0,25
3,5

0,75
0,5

1,25

2
1
1
1,5

2,0
0,8

0,7
0,8

1,5

0,5

РИО

РИО

РИО

Учебный
отдел
Учебный

отдел

Учебный
отдел

Учебный
отдел

Учебный
отдел

Учебный
отдел

Учебный
отдел

НИС
Комиссии
профкома

0,5
1,75— 3

НИС
НИС

НИС

НИС
НИС
НИС
НИС

НИС
НИС
НИС
НИС

НИС

НИС

НИС
пио

(Окончание на 3-й стр.).

Юридическая
консультация

Льготы
студентам,
В ЕРН УВШ И М СЯ ИЗ А КА Д ЕМ И Ч ЕСКО ГО  ОТПУСКА  
В СВЯ ЗИ  С П РИ ЗЫ ВОМ  В ВО О РУЖ ЕН Н Ы Е СИЛЫ  
С С С Р .

Студенты, прервавшие 
учебу в связи с призывом в 
ряды Вооруженных Сил 
С С С Р , не отчисляются из 
учебного заведения, а счи- 
.таются находящимися на 
период срочной службы в 
академическом отпуске. Ука
занный отпуск заканчивается 
спустя один месяц со дня 
постановки на учет в во
енкомате по месту житель
с т в а , после увольнения в 
запас.

Лица, прервавшие обуче
ние в вузах в связи с при
зывом в Вооруженные Силы 
С С С Р , по мере их прибы
тия в высшие учебные за
ведения, допускаются к 
учебным занятиям в течение 
всего календарного года. 

Всем студентам, приступив
шим к занятиям после окон
чания срочной службы, мо
гут устанавливаться сроки 
ликвидации академичес
ких задолженностей индиви
дуально в пределах до од
ного года, при необхо
димости оказывается матери
альная помощь за счет 
средств стипендиального фон
да в каждом семестре в те
чение первого после уволь
нения в запас года обуче
ния в размере месячной 
стипендии. Иногородним 
студентам предоставляют
ся места в общежитии.

Со студентам и , возобно
вившими занятия в вузах 
после завершения срочной 
службы, должны проводиться 
собеседования для выявле
ния фактического уровня их 
подготовки. С целью ликви
дации выявленных у них 
пробелов в знаниях для 
этих студентов организовы
ваются дополнительные за
нятия, на которых наряду с 
ранее пройденным вузов
ским учебным материалом 
обеспечивается повторение 

необходимого материала по 
программе средней шко

лы.
Из числа студентов, про

должающих обучение пос
ле завершения срочной служ
бы, организуются учебные 
группы для проведения 
всех видов учебной работы 
по индивидуальному графи
ку, включая перенос в необ
ходимых случаях сроков изу
чения отдельных дисциплин 
и прохождения практик. Кур
совые зачеты и экзамены в 
этих группах проводятся по

мере завершения обучения 
по предусмотренным учеб
ными планами дисциплинам. 
Указанные учебные группы 
организуются на срок не 
более одного учебного года, 
имея в виду последующий 
перевод занимающихся в 
них студентов в учебные 
группы, обучающиеся по 

основному учебному графику.
По заявлению студентов, 

возвратившихся из Воору
женных Сил С С С Р  в тече
ние учебного года и имею
щих затруднения для успеш
ного вхождения в ритм учеб
ного процесса, они могут \ 
быть оставлены на повтор
ное обучение.

Всем студентам, находив
шимся в академическом от
пуске в связи с призывом в 
Вооруженные Силы и прис
тупившим к занятиям, неза
висимо от их предшествую
щей успеваемости, наличия 
академической задолжен
ности стипендии назначают
ся со дня восстановления в 
институт и выплачиваются в 
течение действия индивиду
ального графика обучения (до 
12 месяцев) при условии 
его успешного выполнения, 
а студентам, имевшим до 
призыва в Вооруженные Си
лы С С С Р  только отличные 
или хорошие и отличные 
оценки по всем предметам, 
стипендия выплачивается в 

размерах для студентов-от- 
личников и успевающих на 
«хорошо» и «отлично» со
ответствующего курса до 
очередной экзаменационной 
сессии (в соответствии с 
индивидуальным графиком 
обучения).

Студентам, уволенным в 
запас в течение учебного го
да и оставленным по их за
явлению на повторное обу
чение, Стипендия назначает
ся с начала занятий до ре
зультатов первой экзамена
ционной сессии.

Студентам вузов, прервав
шим обучение в связи с 
призывом в Вооруженные 
Силы С С С Р  и восстанов
ленным в учебном заведении 
в течение пяти лет после 
увольнения в запас, стипен
дия назначается со дня вос
становления до результатов 
очередной экзаменацион
ной сессии, независимо от 
разницы дисциплин, возник
шей за это время в связи с 
изменением учебных планов.

К О Н Ц ЕР Т  Д Л Я  В А С
9 декабря в 19 часов в 

Малом концертном зале фи
лармонии перед студентами, 
преподавателями и сотруд
никами нашего института бу
дет выступать Государст
венный камерный оркестр 
Грузинской С С Р  им. Ш. Рус
тавели и премии им. 3 . Па
лиашвили ЛИ АН А ИСАКАД- 
З Е .

Искусство оркестра лю
бимо ценителями музыки в 
нашей стране и за рубежом. 
С 1982 г. оркестр ежегодно 
проводит известный в стра
не фестиваль «Ночные се
ренады» в Пицунде. В нем 
принимают участие выдаю
щиеся дирижеры и исполни

тели из разных стран мира. 
Коллектив является инициа
тором проведения фестива
ля, посвященного 300-летию 
Баха и Генделя, и цикла 
концертов «М узыканты шу
тят».

В  репертуаре коллектива 
— произведения композито
ров разных эпох и стилей: 
Куперена, Рамо, Баха, Ген
деля, Гайдна, Моцарта, Хин
демита, Прокофьева, Ш оста
ковича, Шнитке, Насидзе, 

Азарашвили и др.
Эта встреча проходит в 

рамках движения «М астера 
искусств —  труженикам 
Красноярского края». Вход 
свободный.

15 П У Т Е В О К  В ГДР за
воевали в упорной борьбе 
с командой КВН  нашего 
института студенты-медики. 
Встреча состоялась 25 но
ября в Д К  «Комбайностро- 
итель» и закончилась с раз
рывом в 0 ,6  балла. Поли
техники выиграли в трех ос

новных конкурсах из пяти: 
«визитная карточка», «до
машнее задание» и «выезд
ной конкурс». А уступили 
первенство в «конкурсе ка
питанов» и «разминке».

Д. БЛИНОВ, 
студент М ТФ.
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ГА ЗЕТЕ О ТВЕЧАЮ Т
■ Дорогой ценой, гибелью, 
увечьями и пленом некото
рых наших солдат пришлось 
оплачивать интернациональ
ную помощь народу Афганис
тана. Всенародной болью от
разились эти потери в серд
цах многих солдатских мате
рей. Страна делает все, что
бы никто не был забыт, бы
ла всяческая забота о тех, 
кто воевал на афганской 
земле. К  нашему большому 
счастью, и на нашей воен
ной кафедре есть прямой 
участник этих событий — 
преподаватель тактики, кава
лер ордена Красной Звезды 
подполковник Корсаков Вик
тор Борисович, который, вы
полняя интернациональный 
долг, командовал батальо
ном, был контужен в бо
ях с душманами. Среди сту
дентов, сотрудников и пре
подавателей пользуется он 
заслуженным авторитетом и 
уважением,.

Громом среди ясного неба 
пронеслась весть, что есть 
среди студенческой молоде
жи «лжеафганец», который 
приписал себе небывалые 
подвиги, контузию и даже 
боевую награду орден Крас
ной Звезды. Это «всеми 
уважаемый» проходимец и 
отщепенец, по-другому в на
роде таких не называют — 
член парткома института 
студент rp. М Т-662 “ Слави- 
ковский Игорь, который за 
нерадивость к военной под
готовке еще раньше был снят 
с должности командира взво
да. Вот этот, с позволения 
сказать «афганец», с по
мощью редакции «Политех
ника» решил высказать свои 
умозаключения по поводу 
«плена стереотипов» на во
енной кафедре, благо, что 
были сентябрьские события, 
которые вызваны общей вол
ной студентов других вузов,

«В ПЛЕНУ СТЕРЕОТИПОВ»
попыткой сделать ревизию 
программы военной подго
товки, а если удастся, то и 
вообще ликвидировать воен
ные кафедры, Критически 
оценивая программы военной 
подготовки, ныне существую
щие руководящие документы, 
следует отметить, что опыт 
Великой Отечественной вой
ны, результаты службы офи
церов, призванных в Воору
женные Силы из запаса (ка
федра ежегодно отбирает и 
рекомендует 20— 40 выпуск
ников), свидетельствует о вы
сокой эффективности и эко
номической целесообразнос
ти советской системы вне
войсковой подготовки ко
мандных, политических и ин
женерных кадров.

Кафедра, руководствуясь 
требованиями партии й пра
вительства к подготовке во
енных кадров, повышает эф 
фективность учебно-воспи
тательного процесса, качест
во подготовки офицерских 
кадров запаса.

По итогам 1986— 87 учеб
ного года кефедра признана 
по этим показателям одной 
из лучших в стране на сове
щании руководящего состава 
в г. Минске —  сентябрь 
1987 г. Однако задачи во
енной подготовки студентов 
постоянно усложняются. Это 
объясняется тем, что на ос
нове современных достиже
ний науки, технологии про
изводства идет непрерывное 
обновление вооружения и 
военной техники, совершен
ствование ядерного и обыч
ного оружия. А это вызывает 
изменения в тактике, опера
тивном искусстве, в военном

деле в целом. -Руководст
вуясь этим, за 1984— 88 учеб
ные годы кафедра полностью 
перевооружена сравнительно 
новым современным воору
жением и техникой, создана 
трудом офицеров и студен
тов совершенно новая сов
ременная учебно-материаль
ная база, Кафедра имеет 31 
специализированный класс с 
развернутой учебно-боевой 
техникой и оружием, в учеб
ный процесс внедряются эле
менты использования мини- 
Э В М , ТС О , телевидения, 
тренажерные средства. Так 
что плакаты используются 
крайне редко, как подспорье 
учебно-боевой технике м  
только. Приятно отметить, 
что огневой городок кафед
ры является одним из лучших 
в СибВО . В стадии заверше
ния классы управления боем, 
огнем, командные пункты. 
Традиционно к Дню Совет
ской Армии проходят у нас 
конкурсы на лучшую аудито
рию по предметам военной 
подготовки, победители это
го года: аудитории —  огне
вой городок — ответственный 
майор Швайко Ф , И .; тех
нический класс — ответст
венный майор Карпов Ю. И. 

.Специализированные ауди
тории подполковника Ивано
ва В . А . и майора Ступина
В . В ,

Много незаслуженно пло
хого высказано в статье «В  
плену стереотипов» в адрес 
преподавателей. Преподава
тель — центральная фигура 
в обучении и воспитании 
студентов как будущих офи
церов. На нашу кафедру нап
равляются, как правило, офи

церы, прошедшие хорошую 
школу в войсках, способные 
передать студентам не толь
ко свои военные знания, но 
и жизненный опыт, стать для 
них образцом исполнения 
воинского долга. Только за 
последние годы коллектив 
кафедры пополнился 5 ко
мандирами, 2 офицерами, 
заместителями командиров 
полков. 2 офицерами штаба 
С ибВО , имеющими высшее об
разование. В  целом препода
ватели кафедры — это высо
коответственные, морально 
устойчивые, требовательные 
офицеры, критически оцени
вающие свою службу. Для 
улучшения профессиональ
ной подготовки, знаний в 
области педагогики, овладе
ния методикой военной шко
лы за 1984— 88 учебные годы 
почти все прошли через во
енно-академические курсы, 
высшие офицерские курсы 
«Выстрел», стажировки в 
войсках округа, окончили наш 
институт, университет — 5 
офицеров.

Из 14 офицеров, имевших 
среднее военное образова
ние в 1983 году, на кафедре 
осталось на сегодняшний 
день 3 офицера, которые 
прошли вышеуказанные кур
сы и являются опытными 
преподавателями. Малейшая 

грубость преподавателей по 
отношению к студентам пре
дается огласке и наказывает
ся по партийной и админист
ративной линии. Пример: 
подполковник А. Н. Гагарин 
грешил этим — получил пар
тийное взыскание и отко
мандирован с понижением в

должности в войска округа 
в 1986 году. Так что мо
ральные, нравственные и 
профессиональные качества 
офицеров кафедры соответ
ствуют требованиям сегод
няшнего дня и многим сту
дентам, я уже не говорю об 
авторе этой статьи, есть чему 
поучиться, есть с кого брать 
пример.

Претерпел изменения,
особенно за этот год, учеб
ный процесс, распорядок дня. 
Эти изменения отмечены в 
приказе ректора по совер
шенствованию ' обучения на 
военной кафедре в 1988 — 
89 учебном году. Суть их 
сводится к тому, чтобы боль
ше выделить времени сту
дентам, самостоятельную 
подготовку проводить только 
для слабо успевающих сту
дентов, ликвидировать дуб
лирование тем военной под
готовки и гражданских дис
циплин. Исключены из прог
раммы, для отслуживших 
службу в Советской Армии, 
уставы Советской Армии, 
строевая подготовка, некото
рые темы тактической и ог
невой подготовки. Беда толь
ко в том, что отслужившие 
по этим предметам имеют 
крайне низкие знания и на
выки и зачастую в их соз
нании преобладают амбиции. 
Контрольные проверки под
тверждают это.

Авторы статьи по
казали свою некомпетент
ность, приписав кафедре ка
кие-то несуществующие пред
меты по идеологии, полити
ческие занятия и т. п., кото
рые якобы проходят на низ
ком уровне. Этим занимают
ся в войсках при прохож
дении срочной службы сол
датами и сержантами. Кафед
ра готовит офицеров запаса, 
а это гораздо выше уровень 
по глубине знаний, навыков,

другое качество. Это должны 
знать все студенты, обучаю
щиеся на военной кафедре. 
В ходе обучения коллектив 
кафедры прислушивается к 
критике в адрес учебного 
процесса, реагирует на нее, 
у нас очень критично и са
мокритично проходят партий
ные собрания, другие меро
приятия. Только в этом году 
прошло несколько встреч с 
активом студенческой моло
дежи, проведено много ме
роприятий по военно-патрио
тической работе. К сожале
нию, конечным результатом 
мы не удовлетворены, есть 
над чем работать в процессе 
перестройки, которая у нас 
давно развернулась и наби
рает темпы.

Статья вызвала бурную ре
акцию коллектива кафедры, 
многие положения просто 
необъяснимы: откуда они
взяты, оскорбительны, и что 
самое страшное — написаны 
человеком, потерявшим со
весть и моральный облик, 
отщепенцем — по-иному его 
не назовешь.

Теперь несколько вопро
сов парткому и редакции га
зеты «Политехник». Почему 
эта статья появилась в таком 
виде, без анализа истинного 
положения дел? Почему в 
составе парткома появилась 
аморальная личность? Где 
«плен» и в чем «стереотип»?

Н, Ч ЕРК А С О В ,
начальник военной кафед
ры, полковник.

Заметка «В плену стерео
типов» вызвала широкий ре
зонанс в среде читателей. 
Редакцией получено письмо
В. П. Мозжухина, готовятся к 
печати дополнительные ма
териалы. Обсуждается пуб
ликация со студентами на 
занятиях кафедры военной 
подготовки. Мы благодарим 
всех неравнодушных к за
тронутым проблемам.

Кто из нас, нечастых 
посетителей больниц, спо
собен дать характеристику 
состоянию своего здоровья? 
Нет, пусть это будет не ве
реница медицинских терми
нов и не фраза типа «колет 
в правом нижнем углу и 
нога отстегивается». А пе
речисление конкретных цифр 
—  показателей здоровья 
плюс к тем, которые тради
ционно нам известны — 
состав крови, данный флю
орографии и пр. Представь
те только: придя на при
ем к врачу, вы вместе с кар
точкой представите ему дан
ные о состоянии важней
ших органов на данный мо
мент. Не ошибусь, если ска
жу, что это качественно 
улучшит определение диаг
ноза. И 'вместо привычного: 
«М не кажется, у вас то- 
то ...»  или «Наверное, у 
вас то-то ...»  мы услышим: 
«На основании анализов, 
функциональных проб и мо
их наблюдений можно сде
лать вывод...»

Это не мои дилетантские 
фантазии. Просто я мечтаю 
вслед за академиком Н. 
Амосовым: « В  каждой по
ликлинике должен быть ка
бинет, где можно сделать 
хотя бы минимальные функ
циональные пробы —  хотя 
бы измерение жизненной 
емкости легких, учащения 

пульса при нагрузке, соот
ветственного веса и так да
лее. Чтобы каждый пациент 
получил памятку или пас
порт, где было бы все кон
кретно записано: какие у 
него данные и что ему нуж- 
»о делать —  физкультура, 
диета. С этим паспортом и 
надо посещать врача. Пусть 
пациент озаботится, напри
мер, периодически выстав
ляемыми плохими результа
тами. Другого выхода, как 
заставить наших граждан 
думать о своем здоровье, я 
просто не вижу».

Не знаю, насколько реа
лизуема в нынешних усло
виях идея создания кабине
тов функциональних проб в 
каждой поликлинике. Но как 
очевидец подтверждаю: ла
боратория функциональной 
и двигательной деятельное-

Ворожба
—  Почему вы думаете, 

что преподавателю физвос- 
питания безынтересно бу
дет ознакомиться с уров
нем физического здоровья

по-научному
ти человека при кафедре 
физвоспитания нашего инс
титута способна дать коли
чественную оценку уровня 
физического здоровья любо
го студента.

В  этом году сотрудники 
лаборатории вместе с вра
чами студенческой поликли
ники обследуют первокурс
ников, Врачи —  хирург, 
невропатолог, окулист, эн
докринолог, лор, терапевты 
—  действуют по отработан
ной методике. Специалисты 
лаборатории апробируют 
принципиально новую. Они 
определяют количественную 
оценку уровня состояния 
здоровья — рост, вес, жиз
ненную емкость легких, кис
тевую динамометрию, арте
риальное давление, пульс в 
покое и на функциональную 
нагрузку (20 приседаний) с 
учетом времени восстанов
ления. Для обобщения и ана
лиза исследований исполь

зуется программа А С У  «Здо
ровье студента». Наряду с 
этим изучаются и личност
ные особенности каждого. 
Они выявляются с помощью 
регистрации доминантного 
уровня постоянного потенци
ала в состоянии оператив
ного покоя' и биоэлектропо
тенциала, теста Аюшера.

У  меня возник резонный 
вопрос: зачем нужны эти 
замеры, цифровые данные о 
состоянии здоровья? Ведь 
врачи, с которыми придет
ся общаться студентам, не 
имеют представления о ме
тодике специалистов лабора
тории и им эти цифры прос
то-напросто ни о .чем не 
скаж ут. Для чего эти иссле
дования сотрудникам кафед
ры физвоспитания? С этим 
вопросом я обратилась к 
инициатору нововведения, до
центу кафедры О. Н. МЬс- 
ковченко.

своих студентов? Ведь в свя
зи с индивидуальными осо
бенностями как организма, 
так и личности студенты по- 
разному реагируют на учеб
ную и физическую нагруз
ку. Курс на интенсифика
цию учебного процесса 
предполагает разумное рас
пределение сил. Поэтому мы 
делаем все, чтобы указать 
студенту его потенциал фи
зических и психических воз
можностей. Вот, к примеру, 
данные за прошлый год. Из 
569 обследуемых студентов

второго курса только 46 че
ловек (8 % ) имели высокий 
уровень физического здоро
вья, 123 (2 1 ,7 % ) —  выше 
среднего, 194 (3 4 ,2 % ) —  
средний, 164 (2 8 ,8 % ) — ни
же среднего, 42 (7 ,3 % ) —  
низкий. Разве это не пока
зательно? Разве формально 
это не программа действий 
для педагога по физвоспита- 
нию? Индивидуальный под
ход позволит эффективно 
реализовать все принципы 
обучения, поможет студен
там успешно справиться с 
программным учебным ма
териалом, наиболее успешно 
развить свои способности.

Не менее привлекательно 
и то, что сотрудники лабо
ратории на основании тес
тов могут дать характерис
тику личности. Я попросила 
протестировать меня вне 
очереди. И осталась доволь
на: характеристика в основ

ном соответствовала моему 
собехвенному представлению 
о себе,

—  В данный момент те
бя гнетет какое-то негатив
ное впечатление. Нервная 
система неуравновешенная. 
Есть склонность к самоана
лизу. Эстетическое самовос
питание. Упорство и целе
устремленность перемежают
ся с приступами лености. 
Есть шанс достичь сущ ест
венных успехов в жизни, 
наряду с шансом размени
ваться по мелочам и быть 
обиженной на жизнь.

Дальше — советы, как 
следовало бы действовать 

для совершенствования сво
их задатков. На эту  тему я 
сама люблю размышлять, 
посему не, восприняла сове
ты как откровение или неч
то удивительное. А сколько 
среди молодых тех, кто не

в состоянии ни понять, ни 
подать себя, закомплексо
ванных в общении или мыс
лях. Сколько тех, кто без
думно проводит лучшие го
ды жизни. Как бы мог по
мочь им добрый и дельный 
совет.

Деятельность лаборатории 
— эксперимент, цель кото
рого многогранна, но в ос
нову положен принцип ин
дивидуального подхода к 
каждой личности, что само 
по себе архиважно. В наше 
время гораздо больше до
верия к инициативам «сни
зу», идущим от компетент
ности, кровной заинтересо
ванности, влюбленности в 
свое дело устроителей. И 
очень приятно, что на ка
федре физвоспитания умеют 
ценить и претворять в 
жизнь неортодоксальные 
идеи.

О. М ЯГКОВА.

П О К А З А Т Е Л И  С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К О Г О  С О Р Е В Н О В А Н И Я
4.12. Количество м едалей ■ и дипломов, полученных
на ВД Н Х. Ф . К . 1,1
4.13. Количество баллов в см отре-конкурсе по научной 
работе (Н ИРС, патентно - изобрет. работа и науч. ла
боратория) ' Ф . К.

5. ВНЕУЧЕБНАЯ И ВОСПИТАТЕЛЬНАЯ РАБОТА
5.1. Количество сотрудников, в е д ущ и х , общ ественную
работу в масш табе ф акультета и выше К. 1,1
5.2. Количество студентов, охваченных Ф О П  Ф . 1,7
5.3. Количество баллов в соц. соревновании среди Ком
сом ольск . организаций ф акультетов
5.4. Количество баллов в см отре-конкурсе о готовно
сти к новому уч. году .
5.5. Количество баллов в конкурсе по профориентации
5.6. Количество баллов в см отре-конкурсе худ . сам о
деятельности
5.7. Количество баллов в смотре-конкурсе на лучш ую  
постановку слорт.-м ас. и оздоровит, работы среди сту
дентов, преподавателей

см отре-конкурсе по охране

К.
Ф .

К.
К.

Ф .

5.8. Количество баллов в 
общ . порядка
5.9. Количество баллов 
тр уда и культуре пр-ва

в см отре-конкурсе по охране

Ф .

Ф .
К.

К.

6. ПРОИЗВОДСТВЕННАЯ ДИСЦИПЛИНА
6.1. Количество студентов , допустивш их правонаруш е
ния
6.2. Количество зарегистрированны х нарушений ТБ 
и ПБ среди сотрудников
6.3. Количество сотрудников, допустивш их наруш ения

Ф .

Ф . К, 
Ф . К.

\

1,7

1,1
1,1

0,4
0,5

0,6
1,0

1
0,7

0,9

0,6
0,5

2,0

1,0
3,0

пио
Комиссии
профкома

Общест.
организ.
ВЛ К С М

ВЛ К С М  
Комис. по 

смотру 
Уч. отдел 

Студ . 
профком

Спортклуб

Штаб Д Н Д  
Чтдел 

охр. труда

ОК

ОК
ОК

Примечание: в разделах 2, 3, 4 учитывается выполнение социалистических обязательств
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НАШ 1ДНСТИТУТ посети
ли необычные гости: благо
чинный из Троицкого храма 
отец Сергий, кандидат бо
гословия из Уяра отец Геор
гий, красноярский священно
служитель отец Виталий. 
Впервые в истории институ
та в его стенах преподава

тели и студенты встретились 
с религиозными деятелями.

Организатор диспута — за
меститель секретаря партбю
ро Ф А В Т  Е . А . Царевская 
и присутствовавший на встре
че уполномоченный Совета 
по делам религий по Крас
ноярскому краю Н. А . Ау-

УЧИМСЯ КУЛЬТУРЕ 
Д И С К У С С И Й

щиков во вступительном сло
ве подчеркнули: в этом фак
те нет ничего сенсационно
го. Такие дискуссии стано
вятся в стране все более 
частыми. Церковь отделена 
от государства, но не от об
щества. Мы, марксисты, ста
новимся мудрее и преодо
леваем варварское отношение 
к церкви и религии.

С этим нельзя не согла
ситься. Празднование 1000- 
летия Крещения Руси, воз
рождение диалога с верую
щими, открытие новых хра
мов и восстановление ряда 
прежних, законодательное
подтверждение права рели
гиозных деятелей быть со
ветскими депутатами — 
все это свидетельствует о 
восстановлении ленинского 

отношения к проблемам со
циально-политического един
ства сторонников революции, 
имеющих разное мировоз
зрение. •

Диспут продолжался два 
с полозиной часа. И это вре
мя для многих пролетело 
незаметно. Аудитория оце
нила ум, философскую эру
дицию, красноречие пред
ставителей духовенства. Ува
жая мировоззрение атеис
тов, гости воздерживались 
от собственно «религиозной 
пропаганды» и говорили, 
главным образом, о поло
жении церкви, об ее исто
рии, о нравственности. О т
вечая на вопрос: «Согласны 
ли вы, что не может быть 
устойчивой морали без ве
ры в воздаяние?». — отец 
Виталий твердо заявил, что 
не согласен с этим. Без 
такой веры не может суще
ствовать только нравствен
ность религиозная, но впол
не возможна мораль, име
ющая иные основания.

Вопросы были разнообраз
ные — от шутливых и «ка
верзных» («дрались ли вы

в детстве?», «как относи
тесь к женщинам?», «много 
ли двоечников в учебных за
ведениях церкви?») до серь
езных, философских. Пря
мо скажем, от ответа на не- 

. которые из них святые от
цы воздержались. Иногда 
ссылались на Священное пи
сание, не вдаваясь в глу
бокое разьяснение догматов. 
, В  диспуте приняли актив
ное участие Н. А. Аущиков,

заместитель секретаря парт
кома института И. А. Пфа- 
ненштиль.

Встреча прошла в добро
желательной, уважительной 
обстановке. Почин партбю
ро Ф А В Т  свидетельствует: 
перестройка приходит и в 
наш институт.

В. Х О В ЕС ,
старший преподаватель ка
федры научного комму
низма.

Открытое письмо студентам

ТАК КАК ЖЕ ЭТО ПОНИМАТЬ?
СЛАБЫЕ ФИЛЬМЫ

21 октября в нашем институте состоялось открытие 
клуба документального кино. Были показаны и обсуж
дены фильмы красноярских' документалистов А. Михай
лова и В . Кузнецова «Русский узел» и «Така»  долгая 
зима», Фильмы, на мой взгляд, очень слабые.

В  первом фильме, «Русский узел», неясна мысль ав
торов: то ли у нас не развивается русское народное ис
кусство, русские ремесла, то ли вообще все русское ис
кусство? Ни q той, ни с другой позицией согласиться я 
не могу. Обвиняется в этом Сталин, который якобы за
претил заниматься русским народным творчеством. Ког
да? Каким указом? Этого в фильме не прозвучало.

Всем известно, что восстановленные после революции 
древние русские промыслы сущ ествуют до сих пор и 
успешно развиваются. Так , например, ростовская фи
нифть, северная чернь, вологодское кружево, палехская 
лаковая миниатюра и т. д.

В  школе мы якобы не изучали русскую культуру, а то 
что изучаем! — это шаблоны, это несчастная русская 
культура. Разве Пушкин, Толстой, Глинка, Чайковский, 
Репин, Иванов и т. д. не русская культура? Основной 
упор делается на церковь. Много показано церковных 
обрядов, богослужений, приводятся высказывания в 
пользу церкви. Получается так: восстановим былой прес
тиж церкви —  восстановим русскую культуру, покончим 
с пьянством, со сквернословием. Но авторы этого филь
ма забыли, что церковь всегда была носителем реакции 
и ханжества и остановила как раз развитие русской 
культуры на несколько столетий.

Фильм «Такая долгая зима» призывает не успокаи
ваться, не оставаться равнодушными, бороться с бюро
кратизмом на примере комитета содействия перестрой
ке. Но в фильме нет ни конкретных программ действий 
этой организации, ни дел, уи конкретных результатов 
их действий.

Я уже не говорю о том, что .уже известно, что коми
тет своими методами борьбы себя опорочил. А что ка
сается слова в защиту Клепачева, то и тут неубедитель
ность. Не приводятся слова в защиту, причина увольне
ния, разбор его дела, тем более мы уже читали две 
противоречивые статьи о нем.

Итак, призывы эмоциональны, но не аргументированы, 
а потому повисают в воздухе. В заключение скажу, что 
заседание клуба было очень интересным. Хочется по
благодарить за это организаторов.

Т. ГРИ ГО РЬЕВА , 
преподаватель кафедры высшей математики.

Не знаем, как вам, нам же 
приходилось слышать or вра
чей, сличавших описание за
болеваний в учебниках с их 
проявлением у нездорового 
человека, такое признание: 
«Симптомы —  точно по 
книжке!».

Сейчас мы думаем об осо
бом врачевателе, спасавшем 
от различного рода недугов 
множество людей, сельском 
учителе В . А. Сухомлинском. 
М асштаб познаний педагога 
позволял ему вести уроки 
едва ли не по каждому пред
мету, изучаемому в школе. 
Однако в конце своей не
продолжительной жизни Су- 
хомлинский обмолвился при
мечательной фразой. Сказал 
о том, что если бы ему 
пришлось составить представ
ление об уровне личностного 
развития детей незнакомой 
школы, он не стал бы спра
шивать, что знают ребята по 
какому-либо предмету. На
против, постарался бы соз
дать ситуацию, в которой 
ученики проявили бы эмо
циональное отношение к слу
чившемуся.

Мудрый учитель полагал, 
что чувства, как и мысли, 
бывают разные, даже поляр
но противоположные. Свет
лые и темные, возвышенные 
и низменные, ослепляющие 
человека и дающие ему до
полнительное зрение, слух, 
видение. Но именно чувства, 
а не мысли, не слова явля
ются рентгенограммой чело
века. Они позволяют без 
мудрствований лукавых, без 
взвешиваний «за»  и «про
тив», с ходу, инстинктивно 
реагировать на подлость, 
хамство, бесчеловечность 
или духовную тонкость, ве
ликодушие, сердечность. 
Макаренко, ‘Помнится, прямо 
утверждал, что если вы не 
сформировали в человеке 
добрых, умных чувств, вы 
не сформировали ничего.

В справедливость этих

суждений, вынесенных из 
большого жизненного опы
та, раздумий о нем, нам 
пришлось убедиться. И не 
где-нибудь, а в весьма бла
городном собрании дискусси
онного клуба неигрового ки
но «Обьектив»,

Признаться, давая такое 
название клубу, мы, грешным 
делом, думали, что оно не 
только представит правдивое 
экранное отражение нашей 
действительности, но и опре
деленную характеристику 
тех, кто находится у экрана.

В  общем, как словом, так 
и делом. На суд зрителей 23 
ноября был представлен до
кументальный фильм ^ «В ы с
ший суд». Его автором явля
ется рижанин Герц Франк, 
о котором в С С С Р  и за ру
бежом пишут и говорят как 
о живом классике. Правда, 
Центральное телевидение пе
ремешало все наши карты, 
за несколько дней до этого 
показав стране картину, 
удостоенную высшего приза 
на 1-м Всесоюзном фести
вале неигрового кино. На
верное, многие ее посмотре
ли и без помощи нашего 
клуба. Но разве дело в том, 
видели —  не видели? Разве 
ценность искусства, в отли
чие от его заменителя, в 
том, чтобы узнать, про что 
оно, «про войну», «про лю
бовь»? Ценность его в дру
гом, Сколько бы раз ни чи
тали книгу, ни смотрели 
фильм, зная назубок все пе
рипетии, кто хороший, кто 
плохой, кто «наш человек», 
а кто «со сторо’ны», все рав
но переживаешь, радуешься, 
негодуешь, смеешься, случа
ется, извините, и слезу смах
нешь. Все это в полной ме
ре относится к «Высшему 
суду» . Он идет уже не пер
вый месяц, но вызывает са
мые разноречивые мнения. 
Пе прекращается поток пуб
ликацией. Для интереса от
кройте, например, «Советскую

культуру» за 19 ноября это
го года. Статья о фильме 
почти на всю страницу. Кста
ти, с весьма .симпатичным 
названием: «Сю ж ет для серь
езного разговора». На такой 
разговор после фильма рас
считывали и мы. Еще бы. Бо
лее часа длится картина. 
Почти все это' время под 
прицелом кинокамеры нахо
дится герой фильма.

Поначалу такой ладный, 
интересный двадцатичетырех
летний студент Рижского 
института инженеров граж
данской авиации. Он совер
шил убийство... Лишь изред
ка кинокамера переключает
ся, показывая ушедшую в 
далекое прошлое жизнь на 
стройке, где вместе , с отцом 
находился Валерий. То 
сплошь заставленную книга
ми комнату матери Валерия 
—  юриста. То пятачок в цент
ре Риги, где охочая до слад
кой жизни молодежь коро
тает время. А мимо снуют 
прохожие, отягощенные забо
тами о хлебе насущном. Тя
гуче тянется время в ожида
нии суда-, приговора, ответа 
на прошение о помиловании. 
Пока пространство экрана не 
заполняется зияющей пусто
той тюремной камеры, где 
только что был человек. Был. 
А через все это пробивается 
голос преступника — жертвы 
Долгова. Исповедь, изредка 
прерываемый, монолог, нарас
тающее по мере приближе
ния роковой развязки жела
ние выговориться, покаяться, 
быть услышанным, понятым, 
возможно, прощенным.

Кажется, экран наэлектри
зован. через него пропущен 
ток высокого напряжения. 
Неужели кто-то в зрительном 
зале способен отсидеться, 
отмолчаться, отмахнуться как 
от назойливой мухи,

...Когда гаснет экран, в 
зале зажигается свет, гово
рить трудно. Мы предусмот
рели это и предложили соб

равшимся помолчать, побыть 
мгновение наедине со свои
ми мыслями, В  зале зазвуча
ла музыка.

И в это время под акком- 
панемент ' берущих за душу 
звуков Шопена почти весь 
зал, «переполненный» впе
чатлениями, дружно и бодро 
направился к выходу.

Мы отказывались верить 
своим глазам. Казалось, раз
ворачивается эпизод из филь
мов ужасов, абсурдистского 
произведения. Во всяком 
случае нечто такое, что про
тиворечит разумному, здра
вому смыслу,

.. .К  счастью, ушли не все. 
А те, кто остался, долго еще 
не расходились, Спрашивали 
юристов — преподавателя и 
студентов, пришедших из 
Красноярского университета, 
делились своими ощущения
ми, тревогами. И вновь воз
вращались к такому «без
обидному», но ранящему со
бытию.

На память приходили стро
ки поэта, написанные в свой
ственной для прошедшего 
века манере:

«Н е их вина: пойми, коль 
может

Органа жизнь глухонемой! 
Увы, души их не

встревожит 
И голос матери самой!» 
Неужели это правда? Нам 

хочется надеяться на луч
шее. А вдруг это случай
ность? Подумаем вместе,

В. РЫБАЛКО, 
ведущий клуба, препода

ватель кафедры ЭЭиК.
НА СНИМ КАХ: обсужде

ние кинофильма «Высший 
СУД».


